

# المشهد الحقوقي لفلسطين

رصد لأهم الإصدارات والنشاطات المتعلقة بفلسطين على مدار الأسبوع محلياً ودولياً

| Page1

يصدر كل أحد عن منظمة "القانون من أجل فلسطين"

العدد (149) || 6 - 12 نوفمبر/تشرين الثاني 2022

يستعرض هذا التقرير الأسبوعي تفاعلات المشهد الحقوقي الخاص بالقضية الفلسطينية، وكل ما له صلة بالقانون الدولي وفلسطين. يتضمن التقرير سرداً لأهم الإصدارات والنشاطات والمؤتمرات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، سواء على الصعيد المحلي أو الإقليمي أو الدولي، الرسمي أو الأكاديمي أو العام، بما في ذلك القرارات والمراسيم والأوامر القضائية التي تمس القضية الفلسطينية، والأبحاث والدراسات الأكاديمية، والفعاليات والإصدارات الحقوقية. ويهدف التقرير إلى أن يكون مرجعاً لرصد وتوثيق وأرشفة آخر المستجدات الحقوقية المتعلقة بفلسطين، وتقديمها للأفراد والباحثين ومراكز الدراسات والمؤسسات الرسمية والأكاديمية والحقوقية المعنية.

## مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية فلسطينية

- وزارة الخارجية الفلسطينية تدين جريمة إعدام مصعب نفل (18 عاماً) وإصابة آخر بجروح خطيرة، وجريمة إعدام رأفت عيسة، وتجدد مطالبتها بموقف دولي وأميركي فاعل يجبر دولة الاحتلال على وقف انتهاكاتها وجرائمها وإنهاء احتلالها لفلسطين وتدعو الجنائية الدولية للبدء الفوري بالتحقيق في جرائم الاحتلال. (6 و 9 نوفمبر 2022)
  لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- وزارة الخارجية الفلسطينية تطالب بآليات دولية ملزمة تضمن تنفيذ توصيات لجان التحقيق بجرائم الاحتلال. (8
  نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- اتفق وزيرا العدل الفلسطيني ونظيره التركي على البدء بترتيب الإجراءات اللازمة لعقد مؤتمر دولي لفلسطين وخلك لتسليط الضوء على حق الشعب الفلسطيني وما يتعرض له من انتهاكات. (8 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- رفض الرئيس الفلسطيني محمود عباس طلب الولايات المتحدة إعادة النظر في الضغط من أجل إصدار قرار أممي يطالب محكمة العدل الدولية بإصدار رأي قانوني يقرر إن كان الاحتلال الإسرائيلي للضفة الغربية يشكل ضمًا فعليًا.
  (9 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا









## مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات رسمية إسرائيلية

الحكومة الإسرائيلية تقدم دعماً لجمعية "إلعاد" الاستيطانية بقيمة 28 مليون شيكل، دعما لمشاريعها Page2
 الاستيطانية في حي وادي الربابة ببلدة سلوان جنوبي المسجد الأقصى. (7 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

## مراسيم وقرارات ومواقف وأحكام قضائية صادرة عن جهات عربية، أوروبية، ودولية

- منظمة التعاون الإسلامي تعرب عن قلقها البالغ إزاء تدهور الحالة الصحية للأسير المريض بالسرطان ناصر أبو حميد. وتدعو المؤسسات الحقوقية والدولية للتدخل الفوري من أجل الإفراج عنه وعن كافة الأسرى، لا سيما المرضى وكبار السن والإداريين. (6 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- قدم المفوض العام لوكالة الأمم المتحدة لإغاثة وتشغيل اللاجئين الفلسطينيين (الأونروا)، فيليب لازاريني، تقريره السنوي عن عمل الوكالة إلى اللجنة الرابعة التابعة للجمعية العامة. وأعرب عن أمله بتجديد تفويض الوكالة لمدة ثلاث سنوات إضافية، موضحاً أن اللاجئين الفلسطينيين ينتظرون بترقب ما تم تأكيده من دعم وتضامن المجتمع الدولي في الجمعية العامة لهم. وناشد اللجنة الأممية بمواصلة الدعم القوي لهم إلى أن يتم التوصل إلى حل عادل ودائم لمحنتهم. (7 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- وزير الخارجية الأمريكي، أنطوني بلينكن، حاول ان يثني الرئيس الفلسطيني محمود عباس عن السعي لاستصدار
  قرار من الأمم المتحدة يعتبر الاحتلال الإسرائيلي بمثابة ضم فعلي. (7 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره
  الأصلى، هنا
- أدان المتحدثون في جلسة الجمعية العامة 77 للأمم المتحدة المستويات غير المسبوقة من العنف من قبل قوات الأمن الإسرائيلية والمستوطنين ضد الفلسطينيين، مطالبين بالمساءلة والوقف الفوري للنشاط الاستيطاني. (9 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- السفير الأمريكي في إسرائيل، توم نايدز، يصرح أن الولايات المتحدة ستقاوم أي محاولات من جانب الحكومة الإسرائيلية القادمة لضم الضفة الغربية بالكامل أو أجزاء منها. (10 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- وافقت اللجنة الاقتصادية والمالية (اللجنة الثانية) للجمعية العامة للأمم المتحدة على قرارين، أحدهما يطالب
  إسرائيل بوقف استغلال أو إتلاف أو استنزاف وتعريض الموارد الطبيعية في الأرض الفلسطينية المحتلة وفي





**الجولان السوري المحتل للخطر، والآخر بشأن السيادة الدائمة للشعب الفلسطيني.** (10 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>

- أيّد العديد من مندوبي الدول في اللجنة الرابعة، المعنية بالمسائل السياسية الخاصة وإنهاء الاستعمار، والتابعة للجمعية العامة للأمم المتحدة دعم الجمعية العامة لطلب رأي استشاري من محكمة العدل الدولية بشأن Page3
  العواقب القانونية لاحتلال إسرائيل للأراضى الفلسطينية. (10 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
  - بأغلبية 98 صوتا ورفض 17: اللجنة الرابعة المعنية بالمسائل السياسية الخاصة وإنهاء الاستعمار والتابعة للجمعية العامة للأمم المتحدة توافق على مسودة قرار تقوم الجمعية العامة للأمم المتحدة بموجبه بطلب رأي استشاري من محكمة العدل الدولية بشأن العواقب القانونية لاحتلال إسرائيل المستمر للأراضي الفلسطينية. (11 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا

## أبحاث ودراسات أكاديمية (عربية وأجنبية):

مجلة علمية جديدة باسم Palestine/Israel Review تعلن عن صدور عددها الأول في نوفمبر 2024 وتدعو الباحثين
 لتقديم أوراقهم البحثية. لمعرفة المزيد، هنا

## إصدارات المؤسسات الحقوقية غير الحكومية:

- أدان المركز الفلسطيني لحقوق الإنسان مقتل الطفل الفلسطيني مصعب نفل وكرر دعوته المجتمع الدولي للتحرك الفوري لوقف جرائم الاحتلال ووقف ازدواجية المعايير في تطبيق القانون الدولي، ودعا على نحو خاص المدعي العام للمحكمة الجنائية الدولية للعمل جديًا في الوضع الفلسطيني. (6 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا
- أصدرت منظمة جي ستريت بيانا أعربت فيه عن مخاوفها من تأثير الانتخابات الإسرائيلية الأخيرة على السلام في المنطقة، مشيرة إلى أن الأحزاب السياسية الإسرائيلية التي من المحتمل أن تشكل الائتلاف الحاكم المقبل لديها أجندة راديكالية، داعية حكومة الولايات المتحدة أن تعارض الضم بحكم الأمر الواقع بقوة أكبر وأن تصر على حماية الفلسطينيين تحت الاحتلال. (7 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا
- أجّل معهد جوته في تل أبيب فعالية بعنوان "الهولوكوست والنكبة وثقافة الذكرى الألمانية" بعد انتقادات من وزارة الخارجية الإسرائيلية ومنظمات يهودية لمقارنة الفعالية بين النكبة والهولوكوست. (8 نوفمبر 2022)
  لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، هنا







دعت All Saints Church في الولايات المتحدة أعضاء الكونغرس الأميركي للضغط من أجل إطلاق سراح الأطفال الفلسطينيين من الاعتقال الإداري، ومن بينهم الفتى شادي خوري الذي تم اعتقاله والاعتداء عليه من قبل جنود **الاحتلال الإسرائيلي في 18 أكتوبر.** (11 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>

| Page4

## مؤتمرات وفعاليات حقوقية:

- استضاف مركز العودة الفلسطيني حلقة نقاشية في بلفاست، إيرلندا، بعنوان: "105 سنوات من بلفور: بريطانيا **في فلسطين وإيرلندا" بمناسبة الذكرى 105 لوعد بلغور.** (6 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، <u>هنا</u>
- نظمت القانون من أجل فلسطين، بالشراكة مع منظمة ARDD، ندوة بعنوان: "تقرير المقررة الخاصة للأمم المتحدة حول حق الفلسطينيين بتقرير المصير: خطوة استثنائية نحو تصويب المسار؟ وماذا بعد؟"، حيث استضافت الندوة فرانشيسكا ألبانيز، مقررة الأمم المتحدة الخاصة المعنية بحالة حقوق الإنسان في فلسطين، إلى جانب أربعة خبراء **دوليين في قضية فلسطين والقانون والسياسة الدولية.** (8 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>
- صوت مجلس الطلاب الجامعيين (USG) في جامعة Case Western Reserve بأغلبية ساحقة على مشروع قانون يدعو جامعتهم لسحب الاستثمارات من الفصل العنصري الإسرائيلي. (11 نوفمبر 2022) لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلى، <u>هنا</u>

## <u> إعلانات بخصوص فرص أو نشاطات حقوقية قادمة:</u>

مؤسسة السلام في الشرق الأوسط (FMEP) تعلن عن نيتها عقد ندوة عبر الانترنت بعنوان: "تمويل الحرية: العمل الخيري وحركة الحرية الفلسطينية". وهي تتناول بحثا جديدا من تأليف ريبيكا فيلكومرسون يسلط الضوء على العقبات والفرص لتلبية الحاجة الملحة لتهيئة الظروف للمانحين الأفراد والمؤسسات وشبكات التمويل لزيادة العطاء المستمر والمستدام لدعم الحرية لفلسطين. سوف تقام الندوة في السادس عشر من نوفمبر الجاري. لتفاصيل الخبر ومصدره الأصلي، هنا

اطلع على تقارير

الأسابيع الماضية

